

Entre arriba y abajo

Libro muestra situación de inmigrantes ticos en Estados Unidos

10 SEPT 2010 Sociedad



La Dra. Carmen Caamaño Morúa es investigadora y directora del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Costa Rica.

Un estudio realizado por la Dra. Carmen Caamaño Morúa, investigadora y directora del Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la Universidad de Costa Rica revela la verdadera situación que viven los inmigrantes latinoamericanos en Estados Unidos, en especial los costarricenses.

Los resultados de la investigación están concentrados en su libro *Entre Arriba y Abajo*, el cual fue presentado de forma oficial el pasado 6 de agosto. El libro demuestra cómo la

situación que viven los inmigrantes costarricenses en Estados Unidos es tan difícil como la de cualquier otro latino, pues las angustias que deben sufrir los inmigrantes para pasar la frontera en busca del “sueño americano” no mira nacionalidades.

Según la Dra. Caamaño, la población que migró y tienen muchos años de vivir en Estados Unidos son los que actualmente cuentan con mejores condiciones, ya que han logrado obtener una residencia o incluso la nacionalización.

Pero de igual forma, hay muchos jóvenes en edad laboral que están recién llegados a Norteamérica y deben sufrir muchas cosas para lograr estabilidad.

Según la investigadora, los inmigrantes forman redes sociales para poderse mantener y darse apoyo mutuo. Esto porque deben pasar por situaciones adversas en sus trabajos, y muchos de ellos ni siquiera pueden escapar de la realidad que viven, ya que por su condición de indocumentados no pueden viajar a sus países de origen durante largos períodos para visitar a sus seres queridos.



A la presentación del libro *Entre Arriba y Abajo* asistieron docentes, investigadores, administrativos y destacados personajes de la política nacional.

“...Los problemas empiezan en el momento en que tratas de cruzar la frontera. Cada vez es más difícil. Te atrapan y te deportan, con el riesgo de que te golpeen en el camino, o te tienen detenido seis meses, o un año, viviendo una serie de situaciones difíciles. Además, hay que pasar el desierto, con todas las condiciones horribles que suceden...”, mencionó la Dra. Caamaño.

Todo esto sin tomar en cuenta el abuso de los patronos, ya que los empresarios se aprovechan de los indocumentados y les pagan salarios muy bajos, realizando labores muy difíciles y en algunos casos peligrosas.

La investigadora recalcó que muchos de estos jefes no pagan el salario a sus empleados, y luego los despiden y amenazan con denunciarlos a las autoridades migratorias.

Sin embargo, la directora del IIS asegura que la gente tiene gran capacidad de sobrevivir, sobre todo por las redes de apoyo que conforman los coterráneos.

Por otro lado, los ticos tenemos el pensamiento de que somos mejores que el resto de centroamericanos, y según la Dra. Caamaño esa es nuestra “peor herida narcisista”, ya que en Estados Unidos somos un latino indocumentado más.

La especialista invitó a los jóvenes a leer el libro para que reflexionen sobre cómo se transformará sus vidas y las situaciones que van a enfrentar. Recomendó que si algún joven está pensando en viajar indocumentado, primero debe buscar una red de apoyo social, o personas en las que pueda confiar y pedir ayuda durante los primeros días como inmigrante.

[Marisel Rodríguez Solís](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

marisel.rodriguez@ucr.ac.cr

Etiquetas: [publicacion](#), [carmen caamano](#), [instituto de investigaciones sociales](#).